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王美华：全国政协委员、上海建工
集团股份有限公司副总工程师

青年不做时代旁观者
要做践行者

1990年，王美华从上海交通大学土
木工程专业毕业后，就进入了上海建工。
这一年，国务院正式宣布开发开放浦东，
由此奏响了中国新一轮开发开放的号
角，浦东不仅成为了上海现代化建设的
缩影，更是成为了中国改革开放的象征。

在近三十年的工作中，王美华参与
了众多见证国家和城市发展的“伟大工
程”的建设，如上海浦东国际机场一期、
二期建设，上海光源、上海磁悬浮列车、
上海虹桥交通枢纽中心、上海东方体育
中心、2010年上海世博会建设等，她参
与技术策划，科技攻关，用自己的专业
技术创新提出了多项施工方法以及施
工工艺。

在近几年参与的迪士尼项目、上海
国家会展中心项目时，王美华和同伴们
在技术攻关时，还引入了绿色建造技
术、建筑信息模型技术等新技术。

王美华觉得，自己是上海发展中的
一名普通建设者，更是改革开放的亲历
者，如今走在上海的街头，每每看到这
些“超级工程”时，她都觉得自己赶上了
好时代，她为城市建设作了力所能及的
贡献，内心的自豪感也油然而生。

如今进入了新时代，又一轮改革吹
响了号角，青年一代应该彰显自己的力
量。在王美华看来，她所在的建筑行业
是需要培育和弘扬工匠精神的，这也正
是如今的青年投身“改革再出发”中所
需要的精神，同样青年最不缺的是创
新，这也是时代最需要的精神，“我觉得
青年应该在不断学习实践中丰富自己
的经验，将创新精神融入每个岗位中。
青年不是时代的旁观者，应该是践行
者，无论身处什么样的岗位，都能为新
时代作出自己的贡献。”

改革再出发，委员寄语青年要勇于投身改革浪潮中

创新努力不怕输是青年最大特点
40年前，一场改变当代中国命运的伟大变革徐徐拉开帷幕。40年后，改革

再出发，青春又将何以安放？
在这次全国两会上，不少在沪全国政协委员都自叹是改革开放40年的受益

者，在改革再出发的当下，委员们觉得青年要有创新的内驱力，不怕输的精神，为
目标努力的干劲，青年也该有“看好自己”的自信。

本报北京专电 青年报特派记者 周胜洁 摄影报道

吴凡：全国政协委员、上海市卫生
和计生委副主任

青年在改革实践中
要“不怕输”

“经历了改革开放40年，我觉得我
们这一代是幸运的，是时代的受益者。”
吴凡委员一直这么认为。

上世纪80年代中期，吴凡通过高
考走进了医学院，那时高校里学习氛围
浓厚，所有青年都抱着“努力读书、尽力
报国”的决心，拼命读书、热爱学习，在
这样的氛围下，吴凡深受影响，用学习
来充实自己。

等踏入工作岗位后，吴凡就一直在
公共卫生领域耕耘，从作为医学生起，她
就参与了一系列公共卫生领域的大事
件。如1988年上海甲肝大暴发，一个月
病倒了30万人，作为医学院高年级的学
生，吴凡参与了救治。亲历改革开放后
的种种变化，让吴凡觉得整个社会的精
气神都越来越积极向上，国家、城市发展
前景光明，事业、个人发展前景良好，整
个社会的精气神会带动个人往前走，让
人觉得特别有奔头。“能赶上这样一个时
代，有那么多机会，我十分感激。”

如今当中国迈入一个新时代，在改
革再出发的当下，吴凡觉得身处上海的
青年，应该思考可有哪些作为，“机会永
远留给有准备的人，青年如何把自己变
成一个有准备的人，是否时刻准备好去
抓住机会，值得思考。”

她认为，青年有创新的理念，也更具
备活力，青年也不应该怕输，年轻输得
起，在输的过程中方能学到更多东西，为
赢打下坚实基础。“面对改革再出发的当
下，青年不应该总是在刷手机中度过自
己的青春时光，一转眼发现已人到中
年。青年应该去实践，去经历，去投身到
改革浪潮中，将创新的思维和理念付诸
实践，在过程中成就了自己，也在过程中
贡献了社会，这才是最重要的。”

丁佐宏：全国政协委员、全国工商
联常委、上海市工商联副主席、月
星集团有限公司董事局主席、总裁

“没有什么不可创造
只有你不努力”

丁佐宏委员觉得自己是对改革开
放40年感受最深的一群人之一。身
为穷人家的孩子，丁佐宏曾是一名一
无所有的“草根”木匠，从一套木工用
具起家，丁佐宏抓住了改革开放的机
遇，加上自身的努力，成就了如今的大
集团，也让他多了“全国政协委员”这
一身份。

他还记得，改革开放之初，很多
人选择“往外走”，认为国外遍地黄
金，到处都是机会，改革开放 40 年
来，中国发生了翻天覆地的变化，越
来越多的人愿意在国内打拼自己的
事业，身在其中，丁佐宏觉得自己就
是一名见证者、参与者，更是一名得
益者，“我经历了中国从物资匮乏到
如今的站起来、富起来、强起来，看
到了广大百姓的生活发生了巨大变
化，有了真正的获得感。我个人经
历，就是改革开放带来巨大变化的
一个小小缩影，在改革再出发的当
下，也应该更好地服务国家、社会和
广大消费者。”

如今进入新时代，在改革再出发
的浪潮中，科技、创新也成为了社会进
步的推动力。丁佐宏认为，这其中青
年的力量尤为关键，青年一定是中坚
力量。

他也寄语当代的青年，新时代
更应该看到青年的努力，“没有什么
不可能，只可能是你没想到；没有什
么不可创造的，只有你没有去真正
努力；也没有什么不可以去继续拼
搏的，因为在新时代，有很多机会。
所以我相信，年轻人只要踏实勤勉，
实干敬业，那么一定会实现‘美好的
生活’。”

黄绮：全国政协委员、上海市妇
联副主席（挂职） 上海外国语大
学法学院副教授

改革再出发
青年应该看好自己

在黄绮委员看来，改革的内涵包
含了开放，改革再出发，社会发展进步
中一股重要的力量便是青年。

作为上外法学院的副教授，黄绮觉
得当代大学生的自主创新力很强，创新
是前进原动力，而青年学生无论在知识
架构、素质方面还是思维方法上，都有很
好的条件胜任新时代的新责任。

黄绮眼中的大学生，也不像一些
人认为的只活在自己的想法中，其实
他们对国家大事很关心。她提到，法
学院的学生有个自主管理的微信公众
号“法意视线”，早在3月4日，他们已
经发布了“两会，你想知道的都在这
里”的文章链接。“学生还邀请我讲一
讲参与全国两会的体会，这充分体现
了大学生有很高的积极性去关心和参
与国家大事。”

说起自己的经历，黄绮也觉得自
己是改革开放最大的受益者之一。在
恢复高考的第四年，黄绮考入了华东
政法大学法律系，有书读，专业明确。
毕业时普法开始，她被分配进入其他
高校成为了法学老师，在站在理论教
学讲台上的同时，她也开始了法律的
实践，成为了一名律师。

工作30多年，黄绮经历了法律从恢
复到建设、完善的过程，从无序到有序，她
觉得自己是一名见证者，也是实践者。

经历过青年时代，黄绮深知改革
浪潮对于青年的需求。未来“再出
发”，更多属于青年，青年也应该以朝
气、活力、创新力参与到改革浪潮中。

“青年人的能力、思维、精力都有优势，
缺少的就是经验，但经验可以在做事
过程中慢慢积累，改革再出发，青年也
应该看好自己，需要有这份自信。”


